

Editorial

Supongamos que hay que arriesgar un número: cuántos partidos oficiales por torneos locales se llevan jugados, en total, desde la implantación del profesionalismo en la Argentina. ¿Cuánto daría un primer cálculo a ojo, sin pensar? La respuesta a esa pregunta puede encontrarse en las páginas de este boletín, gracias al minucioso conteo realizado por el socio del CIHF Fernando Serra.

Otra pregunta para responder sin pensar: ¿cuál fue el primer campeón profesional del fútbol argentino? Seguramente ya hay una respuesta en el aire y quien la dio está absolutamente seguro de ella. Por eso es que se va a sorprender cuando lea el artículo sobre ese tema preparado para este número.

La insólita campaña negativa llevada a cabo por Huracán también llevó a la publicación de una investigación con las diez peores rachas del fútbol profesional de primera división en la Argentina.

Y queda espacio para comentar las sucesivas inauguraciones de iluminación de Defensores de Belgrano, para nuevas anécdotas de penales con historia y para recordar a Isidoro Martín Orleans y Pepillo, recientemente fallecidos.

Además, inauguramos la sección "Correo de Lectores", donde volcaremos saludos, críticas, polémicas y cualquier otra cosa que nos comuniquen aquellos que reciben el boletín.

Hasta dentro de quince días.

Rachas (primera entrega)

Huracán lleva 20 partidos sin ganar en Primera División. La mala racha del equipo de Parque Patricios sirvió de disparador para refrescar las 10 peores campañas en Primera. Esta es la primera entrega de una serie de rachas de todas las categorías, que promete ser más que interesante.

Por Gustavo Berlingieri (Buenos Aires, Argentina), socio del CIHF y Gustavo Presas (Buenos Aires, Argentina)

LAS PEORES RACHAS

La pésima campaña que está realizando Huracán está a punto de cerrar un breve ciclo de 3 temporadas en la máxima categoría del fútbol argentino. Lleva una rueda exacta de partidos sin victorias (19) y ya figura entre las peores 15 campañas de toda la historia del profesionalismo.

El siguiente, es el detalle de las peores 10 campañas de algún equipo en la era profesional con las siguientes observaciones:

- Se han tomado, únicamente partidos de Primera División.
- En el caso de los equipos indirectamente afiliados a la A.F.A., se han sumado los partidos en los diferentes campeonatos que intervinieron (Torneos Nacionales), aunque éstos no fueron consecutivos (por desarrollarse los respectivos Torneos Metropolitano).
- A su vez, para los equipos directamente afiliados, y que han sufridos descensos de categoría, también se han sumado sus participaciones, en este caso, negativas en diferentes torneos que no fueron consecutivos.

Argentino de Quilmes (1939): 34 partidos sin ganar (0-4-30)

Los Mates realizaron la peor campaña, en un torneo denominado largo, con apenas 4 empates en 34 presentaciones. Todas las igualdades fueron de local. El primer momento de alegría lo vivió en la fecha 8 cuando empató 3-3 con Rosario Central. Luego en la fecha 11 volvió a igualar 3-3, esta vez con Tigre. El tercer punto lo obtuvo al finalizar sin goles con Gimnasia en la fecha 24 y en la penúltima jornada de la temporada empató 2-2 con Platense.

Sarmiento (1982): 27 partidos sin ganar (0-13-14)

Tras ganar el Campeonato de Primera B de 1980, el equipo de Junín logró la hazaña de jugar en Primera en 1981 y también de enfrentar al Boca, de Maradona (aunque Diego no jugó), en su casa. Para completar un año histórico se salvó del descenso, mandándolo a San Lorenzo, y jugó el Torneo Nacional. En 1982 se invirtieron el orden de los torneos. En el Campeonato Nacional finalizó quinto en su zona, pero por encima del sexto: River Plate. En la fecha 13 de ese torneo obtuvo su segundo triunfo consecutivo en el Derby de la ciudad al derrotar 4-1 (igual que en la ida) a Mariano Moreno. Fue la única vez en que Junín aportó 2 equipos a un torneo de Primera A. Tras ese festejo se inició una racha desfavorable que continuó en el Metropolitano. El arranque no fue muy feliz: 12 empates y 12 derrotas. La malaria se cortó en la fecha 26 (Sarmiento había quedado libre en la 11) cuando en Junín le ganó 2-1 a Boca. Ese triunfo fue un trampolín pues obtuvo importantes resultados contra los grandes: 0-0 en Avellaneda con Independiente y 3-1 ante River en la fecha 35. En la 36 cayó 3-5 con Racing en el Cilindro y quedó a 3 puntos de Quilmes y 2 de Unión debiendo enfrentar a ambos en las últimas 2 jornadas. En la 37 le ganó a Quilmes 3-0 pero empató Unión. En la última perdió 1-0 en Santa Fe y se fue al descenso.

Newell´s Old Boys (1964/1965): 25 partidos sin ganar (0-15-10)

La Lepra, tras vivir su único trienio en Primera B, había regresado al fútbol tras una polémica reorganización en los campeonatos. Su vuelta no había sido muy feliz con 5 derrotas consecutivas hasta que en la sexta como visitante le ganó 2-0 a Huracán. Ese triunfo fue el único en el campeonato. Los rosarinos terminaron últimos pero no volvieron al fútbol de los sábados al anularse los descensos de categoría. La racha infeliz prosiguió al año siguiente con el empate 1-1 ante Banfield, como local, y acabó en la victoria por 2-1 ante Gimnasia en el Bosque platense.

Atlanta (1951/1952): 24 partidos sin ganar (0-6-18)

Los Bohemios realizaron 2 malas campañas en ambas temporadas. Sin embargo, en 1951 lograron salvarse del descenso, cosa que no pudieron Quilmes y Gimnasia. La definición fue muy cerrada con los Cervancieros, pero Atlanta se salvó en la penúltima fecha al empatar de local 1-1 con Racing. Los de Villa Crespo, festejaron la permanencia en la elite, aunque no ganaron en los 3 últimos partidos. Al comenzar 1952 la mala racha continuó hasta que en la fecha 22 Atlanta se despachó con otro histórico 6-4 ante Independiente (el anterior fue en 1940 y condenó a Vélez). Finalmente en la fecha 27 perdió 5-2 con Platense y abandonó la categoría.

Unión San Vicente (Córdoba) (1982/1983/1984): 24 partidos sin ganar (0-8-16)

Los cordobeses aparecieron en el fútbol grande en 1982 y se dieron el lujo de participar en 3 Torneos Nacionales en forma consecutiva. Deportivamente, no consiguieron grandes resultados al punto tal que nunca pudieron ganar de local. Su único triunfo ocurrió en Santiago del Estero cuando derrotaron por 2-0 a Estudiantes en la cuarta fecha del torneo de 1982. En ese campeonato finalizaron en la penúltima posición en su zona por delante del Pincha santiagueño. En 1983 y en 1984 solamente sumaron 1 punto y finalizaron últimos en sus respectivos cuadrangulares.

Atlanta (1979): 23 partidos sin ganar (0-9-14)

La organización del Torneo Metropolitano de 1979 fue la siguiente: Los 20 equipos que participaron se dividieron en 2 zonas. Aquellos que ocuparon los últimos 2 lugares en sus respectivas secciones participaron del cuadrangular de la "muerte" donde sólo daba una plaza para conservar la categoría y los últimos 3 iban a participar en Primera B. Los Bohemios tuvieron una pésima campaña en la etapa de clasificación donde apenas empataron 9 partidos de los 18 que jugaron sin festejar algún triunfo. A 3 fechas del final, All Boys le ganó 1-0 a Boca y de esa manera, obligó a Atlanta a jugar el Torneo Reclasificatorio. Ese cuadrangular lo disputaron, además, Chacarita, Platense y Gimnasia. Atlanta perdió los primeros 5 partidos en forma consecutiva, y ya descendido, le ganó 3-1 al Lobo. Con este triunfo, lo empujó a Gimnasia definitivamente al descenso y obtuvo la única alegría del año.

Bartolomé Mitre (Misiones): (1972/1975) 22 partidos sin ganar (0-2-20)

El equipo misionero se dio el lujo de jugar 2 torneos Nacionales, y salvo contra Boca Juniors, pudo enfrentar a todos los Grandes. Sin embargo, sus campañas fueron desastrosas. Al cabo de 29 partidos apenas ganó uno y su víctima fue Rosario Central (2-1 en Misiones). En total,

empató en 3 ocasiones (en 1972 igualó 2-2 con Independiente en Trelew y 0-0 con Gimnasia en La Plata. Finalmente en 1975 sumó 1 punto sobre 32 posibles. De local igualó 2-2 con Atlanta).

Atlanta (1931): 22 partidos sin ganar (0-5-17)

En ocasión del primer torneo profesional en la Argentina, Atlanta fue el primer equipo que finalizó último. Sin embargo, al no existir descensos, su permanencia en Primera quedó asegurada. La mala campaña estuvo signada por un extenso período sin festejos. El mismo se inició tras la victoria ante Racing por 1-0 en la fecha 10. Las alegrías volvieron para 1932, año en el cual se disputaron las últimas 2 jornadas. En la penúltima fecha, el Bohemio venció 2-1 a Estudiantes, y de ese manera aseguró el campeonato para Boca Juniors. En la última jornada le ganó 2-1 a Talleres en Escalada.

Gimnasia y Esgrima (LP) (1950/1951): 22 partidos sin ganar (0-13-9)

En el Campeonato de 1950 Gimnasia tuvo una irregular campaña a punto tal que finalizó duodécimo, pero tanto a 7 unidades del último como del subcampeón. Sin embargo, su cierre no fue óptimo. Tras ganarle 3-1 a San Lorenzo apenas cosechó 5 igualdades en 9 presentaciones. El arranque de 1951 no fue mejor. Su primer triunfo ocurrió en la fecha 15 cuando goleó 4-0 a Quilmes en su casa. Vale destacar que el Tripero quedó libre en la quinta fecha. El final de la temporada lo encontró en la última posición tras perder el duelo junto con los Cerveceros ante los Bohemios.

Ferrocarril Oeste (1987/1988 – 1988/1989): 22 partidos sin ganar (0-14-8)

Entre las temporadas 1987/1988 y 1988/1989 Ferrocarril Oeste estuvo la mayor cantidad de partidos sin ganar. A pesar de esto, en ninguna de esas temporadas corrió peligro de descenso en virtud que ya se aplicaban los promedios, y generalmente, los equipos que ascendían no podían afirmarse en Primera. En la fecha 23 de la primera temporada le ganó 2-0 a San Lorenzo, como visitante, inaugurando el ciclo más largo sin victorias. El mismo terminó en la fecha 6 de la temporada siguiente, cuando de visitante, le ganó 3-2 a Vélez Sarsfield.

Luces en el Bajo

Por tercera vez en la historia, Defensores de Belgrano inauguró la iluminación de la cancha de Libertador y Comodoro Rivadavia. Pero ante Belgrano fue la primera ocasión en que se disputó un partido oficial. Los pormenores de una historia que necesitó de una tercera oportunidad para, finalmente, ver la luz.

Por Raúl Ramírez (Buenos Aires, Argentina), socio del CIHF.

Defensores de Belgrano inauguró la nueva iluminación de su estadio, lo que le permitirá disputar partidos oficiales nocturnos. Ya no tendrá el Dragón que peregrinar hasta José Ingenieros cada vez que se lo elija para protagonizar, como local, los cotejos televisados de la Primera B Nacional. Una magnífica instalación, con una cinta lumínica sobre el sector de las plateas y dos torres en los extremos del lateral que da al centro de la ciudad aseguran una excelente visibilidad nocturna.

En esta hora feliz de la entidad rojinegra, recordaremos aquí que no es la primera vez que instala iluminación en la cancha de Libertador y Comodoro Rivadavia.

En la noche del 15 de marzo de de 1958 se disputó un partido amistoso entre el dueño de casa y Platense, con arbitraje de Donato Mastragostino, en el que se puso en disputa la Copa "Gerardo Caldas", en homenaje a la gran figura defensorista del amateurismo. Pese a la diferencia de categorías, Defe se impuso por 3 a 0, demostrando la fuerza del equipo que se estaba armando y que ese año reconquistaría un lugar en la Primera B., en la que se encontraría con su vecino calamar, retomando una rivalidad interrumpida desde la implantación del fútbol profesional, por lo que el último cotejo oficial entre ambos se remontaba a 1930. Esa noche se inauguraba la iluminación del estadio, la que de tan modesta jamás fue utilizada en partidos oficiales, aunque le permitió a Defe buenos ingresos alquilando la cancha para partidos amistosos en torneos barriales y de ligas comerciales.

Ya entrada la década del 70 la iluminación había desaparecido sin dejar rastros y fue así que en 1979 un nuevo esfuerzo de la directiva defensorista, encabezada entonces por el actual Secretario de la Conmebol, Eduardo Deluca, culminó con una nueva instalación lumínica.

Este nuevo estreno se produjo el jueves 29 de marzo de 1979, con un amistoso en el que se enfrentaron los locales y River Plate, poniéndose en juego la Copa "Bajo Belgrano"; Defe era el único líder del torneo de la B con 4 victorias en 4 partidos, aunque en extraña campaña luego decaería hasta tocar fondo en la tabla, para reaccionar posteriormente y finalizar sin demasiados sobresaltos. Para River, que desde la era amateur había dejado de ser visitante habitual de ese reducto, sería en cambio un año brillante, ganando tanto el Metropolitano como el Nacional.

En la noche del Bajo, River hizo pesar la diferencia de categoría y ganó 4-0, sin despeinarse. Algunas "perlitas" que dejó ese partido: en el arco millonario no estuvo Fillol, que protagonizaba uno más de sus frecuentes enfrentamientos con la directiva millonaria por cuestiones económicas. Los dos arqueros que sucesivamente lo reemplazaron esa noche tenían pasado rojinegro: Landaburu se inició en Defe, en cuyo arco debutó antes de cumplir los 17 años (en 1970) y Tocalli atajó en la primera de Defensores en 1969.

También esta vez la iluminación disipaba escasamente a las sombras: 4 columnas, distribuidas en las esquinas del campo de juego, con un reflector de regular potencia cada una y con dificultades desde el arranque, lo que motivó que el cotejo se suspendiera durante 5 minutos a poco de iniciarse, por un corte en el alumbrado en 2 de ellas. El diario La Razón decía en la crónica publicada al día siguiente: "La iluminación dejó mucho que desear y no la creemos apta para este tipo de espectáculos".

La escasez de partidos nocturnos en el ascenso de aquel entonces hizo que el equipamiento lumínico de Defe pasara mucho tiempo sin ser utilizado desde entonces. Por fin en la tarde del 28 de agosto de 1982, por la 30ma. fecha del campeonato de Primera B igualaban 1-1 Defensores y Banfield con el arbitraje de Mario Gallina, cuando a los 18 minutos del segundo tiempo una tormenta que se cernía sobre la ciudad dejó al campo de juego en penumbras. Intentó entonces la gente local el recurso de encender las torres de iluminación, pero estas no se dieron por enteradas. El partido fue suspendido, y se perdió así la oportunidad de ver fútbol oficial con iluminación artificial en el bajo Núñez.

Oportunidad que debió esperar hasta el 2003, y previa frustración registrada el 5 de mayo, jornada en la que la fiesta preparada quedó frustrada por una inesperada falla del sistema, cuando el equipo local debía enfrentar a Los Andes, se llegó al 15 de mayo, constituyéndose así el cotejo Defensores 0 - Belgrano de Córdoba 0, en el primero en la historia en que se jugó por los puntos en el estadio del Dragón de noche y con luz eléctrica.

29-03-1979. Copa "Bajo Belgrano"

Defensores de Belgrano 0 - River Plate 4

Defensores de Belgrano: Kadijevich (O. Gómez) - Pintos, Héctor Rodríguez, Giardullo, Alalí - Carlos Gómez, Castellano (Benet), Horacio Galbán (Miranda) - Moral, Néstor Díaz (Gerardo Lucero), Hafez (Zótola). D.T.: Juan José Tamburrino.

River Plate: Luis Alberto Landaburu (Héctor Tocalli) - Saporiti (Azzolini), Pavoni (Giúdice), Horacio Rodríguez, Héctor López - Juan José López, Merlo (Omar Labruna), Alfredo De los Santos (Héctor Raúl Sosa), Lonardi - Pedro González, Ramón Díaz. D.T.: Angel Amadeo Labruna.

Goles: 42' y 77' Ramón Díaz, 53' y 65' Sosa.

Arbitro: Teodoro Nitti.

15-05-2003. 14ta. fecha. Torneo Clausura 1ra. B Nacional

Defensores de Belgrano 0 - Belgrano (Cba.) 0

Defensores: Graziano - Torres Mozzoni, Hugo Rodríguez, Aldaz - Vilariño, Aragón, Aquino, Gabriel Pereyra, Walter Pereyra (66' Pablo Rodríguez) - Caiafa (57' Bastianini), Sand. D.T. Pablo Comelles.

Belgrano: Pontiroli - Pepino, Puertas, Burdicio, Guzmán (37' R. Gómez) - Bustos, Favre, Alaniz, Villalba - U. Pérez, Artime (72' Cardozo). D.T. : C. Guyón - L. Sosa.

Goles: no hubo.

Aribitro: Federico Beligoy.

Recaudación: \$1.939.-

El fútbol profesional argentino: sus primeros campeones

El 18 de mayo pasado se cumplieron 72 años de la profesional Liga Argentina de Football. Pese a la creencia popular de que Boca fue el primer campeón profesional del fútbol argentino, el CIHF sigue derribando mitos. El autor de la nota revela la secuencia de títulos que se dio en 1931, en el que Gimnasia y Esgrima de Santa Fe dio la vuelta en octubre, convirtiéndose así en el pionero de las vueltas olímpicas del fútbol rentado.

Por Jorge Gallego (Buenos Aires, Argentina), socio del CIHF.

Se cumplen 72 años del comienzo del fútbol rentado. Deseamos aclarar un tema que por mucho tiempo pasó inadvertido: ¿Quiénes fueron sus primeros campeones?

La disidente Liga Santafesina de Football, fundada el 24 de junio de 1931, hizo disputar su primer campeonato, que tuvo carácter profesional, con seis clubes. Ellos fueron Colón, Unión, Gimnasia y Esgrima, Brown, todos de la Capital, y Atlético de Rafaela.

El campeonato comenzó el 20 de julio y finalizó el 18 de octubre, en esta última fecha, Gimnasia, apodado "Los pistoleros de Ciudadela", derrotó a Colón 1-0 y se consagró campeón invicto. Su alineación más frecuente era la siguiente: Alfredo Mors; Rafael Amadei, E. Gómez, J. Lebron, Joaquín Valdez, J. Juárez; Gabriel Magna, Oscar Salas, Tomás Loyarte, Genaro Canteli y Enrique "Chueco" García. Evidentemente el ataque era el punto fuerte del equipo. Además de los jugadores ya citados, surgieron de Gimnasia y Esgrima años más tarde José Belarmino Canteli, Juan Carlos Sobrero y el inolvidable René Alejandro Pontoni. En síntesis, Gimnasia fue el ganador del primer campeonato profesional del país, finalizado el 18 de octubre de 1931.

La también disidente Asociación Rosarina (fundada el 22 de junio de 1931) organizó el primer torneo profesional en la ciudad. Lo disputaron nueve clubes: Newell's, Central, Central Córdoba, Belgrano, Nacional (hoy Argentino), Tiro Federal, Provincial, Washington y Sparta. El 22 de noviembre, Newell's empató 1-1 con Washington y se aseguró el título. Formó ese día con Gerónimo Díaz, I. Bureu, Fermín Lecea; Alfredo Chabrolín, A. Díaz, Julián Sosa; Agustín Peruch, Napoleón Seghini, J. González, M. Azurmendi y Pedro Galimberti. Newell's fue el primer campeón rosarino profesional y el segundo en el país.

Buenos Aires fue la ciudad en donde comenzó la "rebelión profesional". Su Liga Argentina de Football quedó organizada el 18 de mayo de 1931. Con 18 clubes comenzó el campeonato el 31 del mismo mes (primer torneo profesional iniciado en el país). El mismo se extendió hasta el 6 de enero de 1932, coronando campeón a Boca. En consecuencia, Boca fue el tercer campeón en el orden nacional y, por supuesto, el primer campeón profesional porteño.

El primer partido profesional en el país y otros comentarios

Fueron dos escuadras británicas, Everton de Liverpool y el londinense Tottenham Hotspur, las que iniciaron, en un partido amisto, el historial de enfrentamientos profesionales en Argentina. Esta es la síntesis de ese juego "pionero", que se disputó el domingo 6 de junio de 1909 en la cancha de la Sociedad Sportiva Argentina de Palermo y que terminó igualado en dos tantos.

Everton: C. A. Berry; R. Balmer, J. Maconnachie; W. Harris, J. H. Taylor (Cap.), H. Adamson; T. Jones, W. Lacey; B. Freeman, W. Shite y H. Montford.

Tottenham: F. Boreham; F. Wilkes, E. Coquet; D. Mc Farlane, D. Steel (Cap.), W. Bull; H. Middlemiss, D. Clarke, W. Tull, W. Minter y J. Curtis. Goles: PT, 5m Balmer, 41m Tull. ST: 10m Clarke, 25 Freeman. Arbitro: William Leslie (Quilmes). Público: 8.000.

En el partido hubo figuradas destacadas. Bert Freeman, fue un famoso goleador (38 goles en la temporada 1908-09) y varias veces internacional. W. Tull, joven de promisorio futuro, a sus cualidades añadía un par de "extras". Era el único jugador amateur de su equipo y uno de los primeros elementos de raza negra que se conocieron aquí.

Los equipos volvieron a enfrentarse el 19 de junio y Everton ganó 4-0. Ambos vencieron en todas sus presentaciones contra elencos locales.

Ahora, ¿eran realmente famosos en su país?

Everton lleva el nombre del barrio del Liverpool donde fue fundado en 1878. Miembro inicial de la Liga Profesional (1888), había triunfado en este torneo en 1890-91, con cinco segundos puestos, incluyendo el año de su visita (1908-09). En la copa había sido finalista en cuatro ocasiones, triunfando en 1906.

El historial de Tottenham Hotspur, fundado en 1882, era mucho más modesto que el de su compañero de viaje. Su ingreso al profesionalismo se produjo en 1895. Su triunfo más destacado fue la Copa de 1901. Fue la única vez en el largo historial de este certamen que el ganador no pertenecía a la Liga Mayor. Su ingreso se concretó en 1907 y los "Spurs" debutaron en Buenos Aires como flamantes ascendidos a la Primera División de Inglaterra.

Estos dos clubes no fueron los primeros profesionales ingleses que nos visitaron. Fueron antecidos por Southampton en 1904 y Nottingham Forest al año siguiente.

No fueron vencidos por representaciones locales. Al enterarnos de las cifras que por esa época tenía la Football Association (Federación Inglesa), nos damos cuenta que los triunfos rioplatenses eran casi imposibles. ¡Ah, las cifras! Al comienzo del siglo XX los ingleses contaban con 16.000 clubes afiliados, estaban registrados más de 300.000 jugadores, 6.000 de ellos profesionales. Abismal diferencia que con el paso del tiempo se iría estrechando.

Partidos jugados en el fútbol argentino en la era profesional

¿Cuántos partidos oficiales estima que se jugaron por torneos de Primera División desde la implantación del profesionalismo en la Argentina, incluyendo desempates y liguillas? Son 26.309. ¿Pensó que eran muchos más? ¿Aseguraba que era una cifra menor? Conozca a continuación el detalle, año por año, que nos lleva hasta ese total.

Por Fernando Serra (Buenos Aires, Argentina), socio del CIHF.

AÑO	TORNEO	CAMPEON	SUBCAMPEON	DESCENSOS	PJ	P. n/J
1931	1° A	BOCA	SAN LORENZO		306	1
1932	1° A	RIVER	INDEPENDIENTE		306	
	Desempeate por el Campeonato (River - Independiente)					1
1933	1° A	SAN LORENZO	BOCA		306	
1934	1° A	BOCA	INDEPENDIENTE		273	
1935	1° A	BOCA	INDEPENDIENTE		306	
1936	CH	SAN LORENZO	HURACAN		153	4
	CC	RIVER	SAN LORENZO		153	
	Final	RIVER	SAN LORENZO			1
1937	1° A	RIVER	INDEPENDIENTE	ARGENTINOS Jrs. - QUILMES	306	
	Desempeate por Primer puesto 1° Rueda (River - Boca)					1
1938	1° A	INDEPENDIENTE	RIVER	ALMAGRO - TALLERES RE	272	

1939	1° A	INDEPENDIENTE	RIVER	ARG. de QUILMES	306	
		Desempate por Primer puesto 1° Rueda (Huracán - Independiente)			1	
		Desempate por Subcampeonato (River - Huracán)			1	
1940	1° A	BOCA	INDEPENDIENTE	VELEZ - CHACARITA Jrs.	306	6
1941	1° A	RIVER	SAN LORENZO	ROSARIO Ctal.	240	
1942	1° A	RIVER	SAN LORENZO	TIGRE	240	
1943	1° A	BOCA	RIVER	GIMNASIA y Esg. LP	240	
1944	1° A	BOCA	RIVER	BANFIELD	240	
1945	1° A	RIVER	BOCA	GIMNASIA y Esg. LP	240	
1946	1° A	SAN LORENZO	BOCA	FERRO C. O.	240	
1947	1° A	RIVER	BOCA	ATLANTA	240	
1948	1° A	INDEPENDIENTE	RIVER		240	2
1949	1° A	RACING	RIVER	LANUS	306	
		Desempate por Subcampeonato (RIVER - PLATENSE)			2	
		Desempate por descenso (HURACAN - LANUS)			4	
1950	1° A	RACING	BOCA	TIGRE - ROSARIO Ctal.	306	
		Desempate por Subcampeonato (BOCA - INDEPENDIENTE)			3	
		Desempate por descenso (HURACAN - TIGRE)			2	
1951	1° A	RACING	BANFIELD	QUILMES - GIMNASIA LP	272	
		Desempate por el Campeonato (RACING - BANFIELD)			2	
1952	1° A	RIVER	RACING	ATLANTA	240	
1953	1° A	RIVER	VELEZ	ESTUDIANTES LP	240	
1954	1° A	BOCA	INDEPENDIENTE	BANFIELD	240	
1955	1° A	RIVER	RACING	PLATENSE	240	
1956	1° A	RIVER	LANUS	CHACARITA Jrs.	240	
1957	1° A	RIVER	SAN LORENZO	FERRO C. O.	240	
1958	1° A	RACING	BOCA	TIGRE	240	1
		Desempate por Subcampeonato (Boca - San Lorenzo)			2	
1959	1° A	SAN LORENZO	RACING	CENTRAL CORDOBA	240	
1960	1° A	INDEPENDIENTE	RIVER	NEWELL'S	240	
1961	1° A	RACING	SAN LORENZO	LANUS - LOS ANDES	240	

1962	1° A	BOCA	RIVER	QUILMES - FERRO C. O.	210
1963	1° A	INDEPENDIENTE	RIVER		182
1964	1° A	BOCA	INDEPENDIENTE		240
1965	1° A	BOCA	RIVER		306
1966	1° A	RACING	RIVER		380
1967	M	ESTUDIANTES LP	RACING	UNION - Dep. ESPAÑOL	242
		Semifinales por el campeonato			2
		Final por el campeonato (ESTUDIANTES LP - RACING)			1
	N	INDEPENDIENTE	ESTUDIANTES LP		120
	Pr.	GIMNASIA LP	HURACAN		56
	Rec.	NEWELL'S	ATLANTA		90
1968	M	SAN LORENZO	ESTUDIANTES LP	TIGRE - FERRO C. O.	242
		Semifinales por el campeonato			2
		Final por el campeonato (SAN LORENZO - ESTUDIANTES LP)			1
	N	VELEZ	RIVER		120
		Desempate por el Campeonato (VELEZ - RACING - RIVER)			3
	Pr.	BANFIELD	NEWELL'S		56
	Rec.	QUILMES	ATLANTA		90
1969	M	CHACARITA	RIVER	Dep. MORON	242
		Semifinales por el campeonato			2
		Final por el campeonato (CHACARITA - RIVER)			1
		Por un lugar en el Nacional (UNION - ROSARIO - NEWELL'S - GIMNASIA LP)			3
	N	BOCA	RIVER		153
		Desempate por Subcampeonato (SAN LORENZO - RIVER)			2
	Rec. 1	LOS ANDES	GIMNASIA LP		72
	Rec. 2	Disputado por el descenso (BANFIELD - Dep. MORON - FERRO - SAN TELMO)			6
1970	M	INDEPENDIENTE	RIVER	QUILMES - LANUS - UNION	210
		Por un lugar en el Nacional (ESTUDIANTES LP - CHACARITA - QUILMES - HURACAN)			6
	N	BOCA	ROSARIO		200
		Semifinales por el campeonato			2
		Final por el campeonato (BOCA - ROSARIO)			1

	Rec. 1	LOS ANDES	HURACAN		42
	Rec. 2	Disputado por el descenso (COLON - QUILMES - FERRO - Alte. BROWN)			6
		Por un lugar en el Nacional 1971 (GIMNASIA Mza. - KIMBERLEY Mdp)			2
1971	M	INDEPENDIENTE	VELEZ	LOS ANDES - PLATENSE	342
	N	ROSARIO	SAN LORENZO		196 1
		Semifinales por el campeonato			2
		Final por el campeonato (ROSARIO - SAN LORENZO)			1
		Desempate pre-libertadores (Independiente - San Lorenzo)			1
1972	M	SAN LORENZO	RACING		306
	N	SAN LORENZO	RIVER		169
		Semifinal por el campeonato			1
		Final por el campeonato (RIVER - SAN LORENZO)			1
	Rec.	Por descenso (ESTUD. LP - ATLANTA - F.C.O. - GELP - BANFIELD - LANUS)			15
1973	M	HURACAN	BOCA		272
	N	ROSARIO	RIVER		225
		Cuadrangular por campeonato (ROSARIO - RIVER - SAN LORENZO - ATLANTA)			6
1974	M	NEWELL'S	ROSARIO		162
		Desempate por clasificación a las finales (BOCA - FERRO)			1
		Cuadrangular por el campeonato (NEWELL'S - BOCA - ROSARIO - HURACAN)			6
	N	SAN LORENZO	ROSARIO		324
		Torneo por el campeonato			28
		Desempate pre-libertadores (ROSARIO - SAN LORENZO - NEWELL'S)			3
1975	M	RIVER	HURACAN		380
	N	RIVER	ESTUDIANTES LP		256
		Torneo por el campeonato			28
		Desempate pre-libertadores (ESTUDIANTES LP - HURACAN)			1
1976 (Met)	M	BOCA	HURACAN	SAN TELMO	242
		Torneo por el campeonato			66
		Torneo por el descenso			45
	N	BOCA	RIVER		290
		Desempate por Primer puesto de Zonas (Boca - QAC - NOB - Talleres)			2

		Cuartos de Final			4
		Semifinales			2
		Final (RIVER - BOCA)			1
		Desempate pre-libertadores (RIVER - HURACAN)			1
1977	M	RIVER	INDEPENDIENTE	FERRO - TEMPERLEY - LANUS	506
		Desempate por el descenso (LANUS - PLATENSE)			1
	N	INDEPENDIENTE	TALLERES (Cba)		224
		Semifinales			4
		Final (INDEPENDIENTE - TALLERES Cba.)			2
1978	M	QUILMES	BOCA	ESTUDIANTES BA - BANFIELD	420
	N	INDEPENDIENTE	RIVER		224
		Cuartos de Final			8
		Semifinales			4
		Final (INDEPENDIENTE - RIVER)			2
1979	M	RIVER	VELEZ	G y E LP - CHACARITA - ATLANTA	180
		Desempate por clasificación a las finales (VELEZ - ARGENTINOS Jrs.)			1
		Semifinales			4
		Final (RIVER - VELEZ)			2
		Torneo por el descenso (PLATENSE - GIMNASIA LP - CHACARITA - ATLANTA)			12
	N	RIVER	UNION		196
		Cuartos de Final			8
		Semifinales			4
		Final (RIVER - UNION)			2
		Desempate pre-libertadores (VELEZ - UNION)			2
1980	M	RIVER	ARGENTINOS Jrs.	TIGRE - ALL BOYS - QUILMES	342
	N	ROSARIO	RACING Cba.		196
		Cuartos de Final			8
		Semifinales			4
		Final (ROSARIO - RACING Cba.)			2
1981	M	BOCA	FERRO	COLON - SAN LORENZO	306
	N	RIVER	FERRO		196

		Cuartos de Final			8
		Semifinales			4
		Final (RIVER - FERRO)			2
1982	N	FERRO	QUILMES		256
		Cuartos de Final			8
		Semifinales			4
		Final (FERRO - QUILMES)			2
	M	ESTUDIANTES LP	INDEPENDIENTE	SARMIENTO - QUILMES	342
		Desempate por el descenso (QUILMES - UNION)			1
1983	N	ESTUDIANTES LP	INDEPENDIENTE		
		1ra. y 2da. Etapa			
		Octavos de Final			
		Cuartos de Final			
		Semifinales			
		Final (ESTUDIANTE LP - INDEPENDIENTE)			198
	M	INDEPENDIENTE	SAN LORENZO	Nva. CHICAGO - RACING CLUB	342
1984	N	FERRO	RIVER		
		1ra. y 2da. Etapa			
		Octavos de Final			
		Cuartos de Final			
		Semifinales			
		Final (FERRO - RIVER)			126
1984	M	ARGENTINOS Jrs.	FERRO	ATLANTA - ROSARIO Ctal.	342
1985	N	ARGENTINOS Jrs.	VELEZ		
		Torneo disputado en varias etapas con rondas de ganadores y perdedores			
		Final (ARGENTINOS Jrs. - VELEZ)			160
1985/86	1° A	RIVER	NEWELL'S	CHACARITA Jrs. - HURACAN	342
		Liguilla pre-libertadores (12 equipos)			22
1986/87	1° A	ROSARIO	NEWELL'S	Dep. ITALIANO - TEMPERLEY	380
		Liguilla pre-libertadores (8 equipos)			14
		Desempate por el descenso (TEMPERLEY - PLATENSE)			1

1987/88	1° A	NEWELL'S	SAN LORENZO	BANFIELD - UNION	380	1
	Liguilla pre-libertadores (8 equipos)				14	
	Desempate por el descenso (RACING Cba. - UNION)				1	
	Liguilla pre-Clasificación				19	
1988/89	1° A	INDEPENDIENTE	BOCA	Dep. ARMENIO - SAN MARTIN Tuc.	380	
	Liguilla pre-libertadores (8 equipos)				14	
	Liguilla pre-Clasificación				33	
	Final entre liguillas (SAN LORENZO - RIVER)				2	
1989/90	1° A	RIVER	INDEPENDIENTE	INSTITUTO - RACING Cba.	380	
	Liguilla pre-libertadores (4 equipos)				6	
	Desempate por el descenso (CHACO FOR EVER - RACING Cba.)				1	
1990/91	Ap.	NEWELL'S	RIVER		190	
	Cl.	BOCA	SAN LORENZO	LANUS - CHACO FOR EVER	190	
	Final	NEWELL'S	BOCA		2	
	Liguilla pre-libertadores (8 equipos)				14	
1991/92	Ap.	RIVER	BOCA		190	
	Cl.	NEWELL'S	VELEZ	UNION - QUILMES	190	
	Final pre-libertadores 1er. clas. (NEWELL'S - RIVER)				3	
	Liguilla pre-libertadores (8 equipos)				7	
	Final pre-libertadores 2do. clas. (NEWELL'S - VELEZ)				1	
1992/93	Ap.	BOCA	RIVER		190	
	Cl.	VELEZ	INDEPENDIENTE	SAN MARTIN Tuc. - TALLERES Cba.	190	
1993/94	Ap.	RIVER	VELEZ		190	
	Cl.	INDEPENDIENTE	HURACAN	ESTUDIANTES LP - GIMNASIA y TIRO	190	
1994/95	Ap.	RIVER	SAN LORENZO		190	
	Cl.	SAN LORENZO	GIMNASIA (LP)	TALLERES Cba. - MANDIYU	190	
1995/96	Ap.	VELEZ	RACING		190	
	Cl.	VELEZ	GIMNASIA (LP)	BELGRANO Cba. - ARGENTINOS Jrs.	190	
	Desempate pre-libertadores (RACING - GIMNASIA LP)				1	
1996/97	Ap.	RIVER	INDEPENDIENTE		190	
	Cl.	RIVER	COLON	HURACAN Ctes. - BANFIELD	190	

	Desempate pre-libertadores (Independiente - Colón)				1
1997/98	Ap.	RIVER	BOCA		190
	Cl.	VELEZ	LANUS	Dep. ESPAÑOL - GIMNASIA y TIRO	190
1998/99	Ap.	BOCA	GIMNASIA (LP)		190
	Cl.	BOCA	RIVER	HURACAN - PLATENSE	190
	Desempate pre-libertadores (River - Gimnasia LP)				1
1999/00	Ap.	RIVER	ROSARIO		190
	Cl.	RIVER	INDEPENDIENTE	FERRO C.O. - GIMNASIA y Esg. Jujuy INSTITUTO	190
	Promocional (Belgrano - Quilmes - Almagro - Instituto)				4
2000/01	Ap.	BOCA	RIVER		190
	Cl.	SAN LORENZO	RIVER	LOS ANDES - ALMAGRO	190
	Promocional (Belgrano - Quilmes - Argentinos Jrs. - Instituto)				4
2001/02	Ap.	RACING	RIVER		190
	Cl.	RIVER	GIMNASIA (LP)	ARGENTINOS Jrs. - BELGRANO	190
	Promocional (Lanús - Unión - Huracán TA - Gimnasia CU)				4
2002/03	Ap.	INDEPENDIENTE	BOCA		190
	Cl.				
Total de partidos					26.325
Partidos sin disputar					16
Partidos efectivamente jugados					26.309

Observación: Carlos Yametti indicó posteriormente que de acuerdo con su información los partidos no jugados en 1940 fueron 12 y no 6 como aquí se consigna.

Penales con historia

Pocas sanciones en el fútbol suelen generar tanta polémica como el penal. Que fue, que no fue, que se adelantó, etc., etc. Las discusiones durarán toda la semana y al domingo siguiente ya habrán pasado, pero llegarán otras y así será siempre, por suerte. No se concibe el fútbol sin puntos de vista y criterios disímiles.

Por Ricardo Gorosito (Buenos Aires, Argentina), socio del CIHF.

La lista de penales con historia es larga. Más de 100 años de fútbol en nuestro país nos han proporcionado abundante material. Veamos algunas de esas historias.

En 1923, la selección argentina jugaba por la Copa Chevallier Boutell con Paraguay en la legendaria cancha de Sportivo Barracas. A los 31 minutos, cuando empataban 0 a 0, el árbitro

sancionó un penal en favor de Argentina que motivó las airadas protestas de los guaraníes. La decisión fue confirmada, pero el capitán argentino, Guillermo Magistretti, le ordenó al puntero Benjamín Delgado que lo tirara deliberadamente afuera porque consideraba que la falta no había existido, orden que Delgado obedeció. El juez Servando Pérez se sintió burlado y se retiró de la cancha. Dirigentes y capitanes lograron convencerlo para que volviera, a lo que accedió varios minutos después. Poco más tarde, el defensor argentino Vigliola anotó un gol contra su valla que puso en ventaja a Paraguay y así terminó la etapa.

A poco de reanudarse el juego, hubo otro penal para Argentina que ejecutó el mismo Vigliola tratando de enmendar su fallo en el gol guaraní, pero el arquero paraguayo Modesto Denis contuvo el remate. Para colmo de males, a los 65 minutos Ildefonso López marcó el segundo gol visitante. Así lograron los paraguayos su primera victoria en Buenos Aires.

En 1931, el arquero Eduardo Alterio de Chacarita, fue el primero en anotar un gol en el profesionalismo. Iban 15 minutos del segundo tiempo y cuando el equipo funebrero perdía 3 a 0 ante Tigre, hubo un penal favorable a Chacarita. En una actitud insólita, el arquero de Tigre Lorenzo Savarro, decidió no oponer resistencia al remate en protesta por lo que consideraba una sanción injusta. En esas circunstancias, viendo que el gol estaba asegurado, Alterio pidió ejecutarlo y de esa forma convirtió el tanto. Seguramente Tigre se habrá desmoronado anímicamente, porque al final los de Villa Crespo llegaron al empate en tres goles.

En 1939 se produjo el único penal del profesionalismo que fue anulado. Jugaban San Lorenzo y Argentino de Quilmes y los santos ya ganaban cómodamente, cuando Alfredo Mac Kay castigó a los "mates" con un penal que Isidro Lángara transformó en gol. El juez observó que el delantero azulgrana Agustín Cosso se adelantó y en lugar de hacerlo ejecutar nuevamente, procedió a anularlo, concediendo un tiro libre indirecto para Argentino de Quilmes. Esa violación del reglamento motivó una estruendosa silbatina. Por suerte no tuvo incidencia en el resultado, ya que San Lorenzo se impuso finalmente por 7 a 1.

Por la Copa Roca de 1939 empataban 2 a 2 Argentina y Brasil en Río de Janeiro, cuando se sancionó la pena en favor de Brasil faltando cinco minutos. Allí ardió Troya y el equipo argentino abandonó la cancha luego de serios incidentes. Insólitamente y contrariando el reglamento, el árbitro Oliveira Monteiro ordenó la ejecución que concretó Leónidas con el arco vacío y Brasil ganó 3 a 2.

Recordado es el penal que en 1962, adelantándose evidentemente, Antonio Roma le atajó a Delem. Se cuenta que justificando su decisión de no hacer repetir la pena, el juez Carlos Nay Foino contestó a las protestas de los jugadores de River con la frase "*penal bien pateado es gol...*"

Ese penal sí tuvo influencia en la definición del campeonato.

Por el Metro de 1970 en cancha de Racing, Independiente necesitaba vencer a la Academia para adjudicarse el campeonato. Estaba en desventaja por 1 a 0 cuando Humberto Dellacasa le dio un penal al rojo que el desaparecido Aníbal Tarabini debió ejecutar tres veces. En las dos primeras Agustín Mario Cejas se adelantó y recién en la tercera logró el gol. Finalmente Independiente ganó 3 a 2 y fue campeón por haber marcado un gol más que River.

El "Chango" Cárdenas, autor del famoso gol de Racing al Celtic en 1967, fue el héroe en 1971 en Rosario cuando por el Metro, a raíz de la sanción de un penal para Central a los 73 minutos, fue expulsado el arquero Guibaud por protestar. Agotados los cambios, Racing debió recurrir a un jugador de campo para ocupar el arco. Le tocó a Cárdenas, quien detuvo el remate de Roberto Artemio Gramajo y así los racinguistas pudieron mantener la ventaja de 2 a 1 hasta el final.

Estas son sólo algunas de las historias escritas desde los doce pasos.

Dejaron su huella en el fútbol

Se fue una gloria *mens sana*. Murió Isidoro Martín Orleans, un jugador de enorme talento

(Nota extraída del diario *El Día de La Plata*, con agregados del equipo del *Boletín CIHF*)

El 9 de mayo falleció Isidoro Martín Orleans (había nacido el 1 de enero de 1917 en La Plata), una de las grandes glorias que vistieron la camiseta de Gimnasia a lo largo de su historia. Recordado aún por los memoriosos como uno de los delanteros más talentosos y estilizados que pasaron por el Lobo. Orleans se desempeñó en el primer equipo *mens sana* entre 1934 y 1941, época en la que disputó 145 partidos y convirtió 52 goles que le valieron el respeto más alto del respetable.

En el adiós, el Negro (también le decían el Científico, porque jugaba muy bien), como lo apodaban, fue distinguido con un prolijo y respetuoso minuto de silencio que se hizo anoche en estadio del Bosque, previo al inicio del partido entre Gimnasia y Racing, que emocionó a los mayores, especialmente a aquellos que llegaron a verlo con la camiseta albiazul.

Fiel referente de la hinchada Mens Sana, Orleans le dio una vuelta de tuerca al puesto de delantero, apoyado en una gran ductilidad en el trato del balón. Era elegante, vistoso, armónico y se movía con mucha comodidad en la línea de ataque, aspectos que complementaba con una notoria tranquilidad y seguridad a la hora de ensayar un remate.

Sus virtudes técnicas le permitieron consolidarse rápidamente como una de esas figuras que nunca pueden quedar afuera del equipo. Pero también, sus dotes de líder le abrieron un ámbito mucho más amplio que el de un mero atacante, y lo posicionaron como uno de los referentes de sus compañeros de aquellos años. Su presencia era de gran estímulo para el resto del equipo.

Por supuesto, su talento excedió los límites de la ciudad de La Plata y estrictamente los de Gimnasia. Así como llegó a ser convocado en dos ocasiones para integrar el seleccionado nacional, también despertó el interés de los principales clubes de aquella época, como Racing, donde se estableció entre 1942 y 1943. Orleans jugó 45 encuentros para la Academia y marcó 20 tantos. Luego pasó por Lanús (donde militó dos años, 33 partidos, 9 goles). En total en Primera jugó 223 partidos y marco 81 goles. También actuó en Rampla Juniors de Uruguay, National de Chile y Everton, en el ocaso de su carrera. Se retiró poco después de cumplir 30 años.

Pepillo, el español de paso fugaz por River

José García Castro, apodado Pepillo, jugó en River en 1961 en plena época de fútbol espectáculo, orquestada por los presidentes de Boca, Alberto J. Armando y River, Antonio Liberti. Disputó 18 partidos y marcó 7 goles. Según dice en el ABC Diccionario Enciclopédico que publicó el diario Deportivo Olé, fue *"traído por River en los tiempos del fútbol espectáculo. Se lo presentó como el suplente de Di Stéfano en el Real Madrid. Actuó poco, convirtió algunos goles, pero por su juego nunca se pudo averiguar qué número de suplente era de la Saeta Rubia; debió haber varios antes que él. Los malpensados afirmaron que fue suplente de Di Stéfano, pero en el truco"*. Pepillo había nacido el 10 de junio de 1933, en Melilla, España. Allí jugó en el equipo de su pueblo para luego pasar al Sevilla, donde jugó entre 1953 y 1959 (102 partidos y 47 goles), luego pasó al Real Madrid, donde estuvo tres temporadas y apenas jugó 22 partidos en los que marcó 18 goles. Fue suplente, claro, de Di Stéfano pero logró estar en un plantel que ganó dos Ligas, una Copa del Rey, una Copa de Europa y una Copa Intercontinental. Murió el sábado 10 de mayo de 2003 en Málaga.

Correo de lectores

Repercusiones del número anterior

Hemos recibido muchos mensajes de felicitación por el artículo de Víctor Kuhry sobre los penales del profesionalismo, como el de Carlos Stortz ("¡Trabajos como este honran al CIHF!") o el de Marcelo Assaf, quien desde México confiesa que "una de mis inquietudes eran los penales".

Acusamos recibo

- Héctor Stratico participa de una página de Internet del Club Atlético Temperley y nos indica que el máximo goleador del fútbol del ascenso es Luciano Eufemio Agnolín, con 186 tantos en 204 partidos, jugados entre 1935 y 1947. Pasó por Sportivo Dock Sud, All Boys, Temperley y

Ferro Carril Oeste. También tuvo temporadas en primera, en Atlanta, Tigre y Danubio de Uruguay.

- Javier Sosa, de Río Branco, Uruguay, nos felicita por el material. Es miembro de GIEFI en su país y representa al grupo en el departamento de Cerro Largo.

- Luciano Baggini, de Laborde, Córdoba, pide más información sobre clubes del interior.

- Leonardo Argañarás, de Santiago del Estero, invita a visitar el sitio www.elferroviano.com.ar, de Central Córdoba de esa provincia. Además, afirma que el equipo obtuvo doce campeonatos consecutivos en su liga, entre 1959 y 1967.